



**Multifacético.** Profesor, investigador, exrector. José María Bastero, en Tecnun. :: LUSA

## «La universidad debe formar personas, no técnicos»

**José María Bastero** Profesor jubilado de Tecnun

Ha recibido la Medalla de Oro de la Universidad de Navarra

:: CRISTINA TURRAU

**SAN SEBASTIÁN.** Sus alumnos le dedicaron un minuto de aplausos el último día de clase en Tecnun, según recoge el vídeo que la Universidad de Navarra ha colgado en internet. José María Bastero (Bermeo, 1942), profesor de Mecánica en la Escuela de Ingenieros Tecnun de San Sebastián, catedrático en la antigua Universidad de Bilbao y ex rector de la Universidad de Navarra, entre otros muchos cargos, recibió el viernes en Pamplona la Medalla de Oro de esta universidad. «No debemos perseguir la 'empleabilidad', sino formar personas», dice.

– ¿Qué siente ante la jubilación?  
– Un poco de pena, al dejar una trayectoria profesional de tantos años dedicada a la docencia. Han sido años estupendos. Pero hay que dejar paso a la gente joven. Estoy ilusionado porque en cada momento hay que hacer algo que sirva para los demás y poder sentirse uno útil en esta vida, que es complicada.  
– ¿Ahora más que antes?  
– La vida nunca ha sido sencilla. Desde hace cuatro años soy presidente de la asociación Amigos de la Universidad de Navarra para lograr medios económicos para la investigación y desarrollo de esta universidad. Y ahora me dedicaré solo a ello.  
– ¿Le gustan los retos?

– Me han encantado siempre. Son oportunidades. Y cuanto más difíciles, mejor.  
– ¿Qué aprendió de sus alumnos?  
– A respetar a las personas y que lo importante de un profesor universitario es inducir a un alumno a que sea el protagonista de su propia vida. Lo que forma es el convivir. Todos salimos ganando.  
– ¿Qué buscó como rector de la Universidad de Navarra?  
– Esta universidad nació con la idea de buscar la verdad con la investigación y difundirla con la docencia. Ha cumplido 60 años y tiene una madurez en la que se empiezan a ver los frutos.  
– ¿Se adapta el Opus Dei a los cambios sociales?  
– Me hice de la Obra cuando tenía 20 años. Y el Opus Dei no ha cambiado en su esencia nada. Entonces éramos los herejes, los más avanzados por nuestra forma de entender la vida cristiana. Ahora, haciendo lo mismo, estamos en las antipodas. Considerados los más retrógrados. No soy sociólogo pero puedo hablar de mi vida. El mundo es hoy más transparente y la gente conoce el pluralismo que acogemos. Pero es cierto que queremos vivir una vida cristiana coherente. Es una apuesta para siempre.  
– ¿Qué tienen las buenas universidades?  
– Hoy en día el punto fundamental es la investigación. Es lo que marca la diferencia.  
– Fue responsable de Investigación en Tecnun y en la Universidad de Navarra. Su secreto.  
– Las personas. La investigación necesita investigadores. Se necesitan

personas bien formadas y dispuestas a sacrificarse, porque la investigación es obsesiva y durísima. Hay que estar en la frontera de lo desconocido y buscar cosas nuevas o formas originales de entender el mismo fenómeno. Para lograr una respuesta positiva, igual hay que dar siete pasos sin salida. Un investigador hace más patente la verdad por una profundización o por un cambio de enfoque. Y eso es apasionante pero muy duro.  
– ¿También investigó?  
– Trabajé en problemas de mecánica de la fractura en materiales avanzados. Te vas formando porque replanteas todos tus conocimientos. La investigación viene por una anomalía, algo que no encaja. Un pequeño avance es un placer intelectual incomparable.

«Investigar es estar en la frontera de lo desconocido, una tarea dura y apasionante»

«La 'empleabilidad' como parámetro determinante resulta aberrante»

▶ Vea el vídeo escaneando con su móvil este código QR



– ¿Los recortes en Educación?  
– Desde mi punto de vista, todo lo que sea recortar el gasto público en Educación no es bueno. Otra cosa es pedir que el dinero se gaste bien y sacarle el máximo rendimiento.  
– La investigación también se resiente con los recortes...  
– Creo que debe haber dinero para ello pero hay que utilizarlo bien. Tengo una queja respecto al sistema de investigación español y europeo en general. Cuesta mucho conseguir financiación, pero no se pide de verdad un trabajo bien hecho. Y no me refiero solo a resultados en patentes, porque en la investigación hay un punto de incertidumbre. En Estados Unidos ocurre al revés. Es sencillo conseguir un proyecto pero te pedirán cuentas de todo lo que has hecho. Y si no cumples, no consigues más dinero en tu vida.  
– ¿Bolonia?  
– El cambio ha sido excesivamente brusco. No se ha formado al profesorado y se ha actuado con cierta ligereza. Pero habrá que hacer de la necesidad virtud. Yo no hubiera hecho así el cambio en la universidad.  
– Se insiste en el lado práctico de la universidad.  
– Participé en muchos consejos de rectores para el espacio universitario europeo. Se hablaba siempre de 'empleabilidad'. Y yo me rebelaba. La universidad debe formar personas. Las técnicas desaparecen. Pero si yo recibo una formación básica y ordeno mi cabeza podré reciclarme ante un cambio de tecnologías. La 'empleabilidad' como parámetro determinante del quehacer universitario resulta aberrante.